

広報

のぼりべつ

市 の 人 口



9月末現在

総 人 口	54,880 (47増)
男	27,367 (11増)
女	27,513 (36増)
世帯 数	16,649 (25増)

()内は前月との比較増減



市民文化祭のトップを切って開かれた「みんなの生活展」=中央公民館=

お近くの会場に
出かけてみませんか

第十四回登別市民文化祭

十月十八日から第十四回登別市民文化祭が
スタート、十一月二十六日まで市内各地で展
示会や発表会が催されています。

現代は、テレビの影響で、あふれるほどの
文化を見る事ができる反面、子どもも、わ
たし達も、考える。ということをしなくなっ
てきています。

さらに、創造する。といった、ほんとうの
文化の持つ一面を、失ないかけている
ともいえそうです。

考える。創造する。ということは、人
間成長のプラスになることは言うまでもあり
ません。

文化祭行事が開催されている、この機会に、
ご家族でお近くの会場に出かけてみてはいか
がでしょうか。(文化祭プログラムは、市社会
教育課・各支所にあります。)

1978

11.1

シリーズ「あなたの地区の施設ができあがるまで」⑤鶴別地区



好環境の住宅街へ急ピッチ



若草町、新生町一帯（上）と若草幼稚園

この地区は、室蘭市に隣接する鶴別地区にあって、若草町、新生町一帯、鶴別丘陵地と海岸線を通る鉄道にはまれ、東北から南西にのびる帶状の山麓平坦地です。ほとんどが平坦地で複雑な地形もなく、住宅地等の開発に適したところですが、自然状態のままの湿地で小水路がはつきりせず、地質は粘土質のため地床約五十歩、深さが十歩から二十歩の冠水状がいたるところに広がり、野草が繁って良好な地質とはいえません。

しかし、気候的に恵まれ、特に室蘭市に隣接しているという位置

シリーズでお知らせしてきた。市内の公共施設のできあがるまで、今回は最終回で鶴別地区の四つの事業を取り上げることにしました。市内の人口急増地域として、さかんに宅地化が進む若草町、新生町にまたがって行われている上鶴別東部地区土地区画整理事業、新学田路線の改良舗装事業、そして上鶴別富岸川の河川改修事業と市内で二番目に設置した市立幼稚園「若草幼稚園」のそれぞれの事業の主な内容をお知らせし、この広大な湿地帯に、なぜ巨額の費用と年数をかけなければならなかったかをご理解ねがいます。

いま、宅地公売（保留地処分）、街路の舗装、水道管敷設など、さかんに進んでいる上鶴別東部地区土地区画整理事業は、昭和四十八年十月一日から昭和五十五年三月三十日までの期間で、約三十一億円の費用を投じて行われています。

この地区は、室蘭市に隣接する鶴別地区にあって、若草町、新生町一帯、鶴別丘陵地と海岸線を通る鉄道にはまれ、東北から南西にのびる帶状の山麓平坦地です。ほとんどが平坦地で複雑な地形もなく、住宅地等の開発に適したところですが、自然状態のままの湿地で小水路がはつきりせず、地質は粘土質のため地床約五十歩、深さが十歩から二十歩の冠水状がいたるところに広がり、野草が繁って良好な地質とはいえません。

しかし、気候的に恵まれ、特に室蘭市に隣接しているという位置

湿地帯から良好な宅地へ

的な関係で、良好な住宅地となる条件を有していたことと、飽和状態となっていた周辺の宅地化進展にともない、適正な宅地供給が必要だたわけです。

さらに、このまま放置しておくと、虫喰い状の乱開発が予想されため、現状の土地を改良して宅地の高度利用をはかる目的から、区画整理事業の着手となりました。

事業は、認可を得るための地盤調査や測量からはじめましたが、市担当職員の現地作業は、特長靴をはいて、腰まで水につかっての悪戦苦闘が一ヶ月以上も続き、認可がおりてからは、土地所有者の了解を得ながらの用地の減少（面積を少しきず）、換地（別な土地との交換）を行ない、保留地を捻出して処分、道路、公園、緑地、水道等の公共施設を整備していくといふもので、対象となった土地所有者は、約千人でそこの七十割は室蘭市在住者でした。

区画整理事業に対しては、周囲の環境も良くなり、宅地の条件が良くなることから誰も反対する人はいないのですが、自分の土地がせまくなったり、現在の状態よりも賛成するけれど、各論となると反対をと/orえる人が多く出てきたため、これらの人達を説得し、区画整理事業を成功に導いていくためには、大変な努力が必要だったわけです。

勤務時間が終ってから、室蘭の土地所有者を訪問、話し合、継続していません。

区画整理前の区域図



市長動静

9月24日～10月8日

△9月24日：市内各地区の敬老会に出席、出席者を励ます。

△同25日：第三回九月定例市議会を開催、議案を上程。△

同26日：定例市議会二日目、一般質問を受ける。△同27日

伊達信金鶴別支店新築披露式に出席、オープンを祝う。午後、定例市議会、一般質問を受ける。△同28日：定例市議会四日目、一般質問を受ける。

△同29日：日程を変更し、午前十時から一般質問を受けれる。△同30日：登別温泉を開かれた、北海道地域子ども会育成研究協議会に出席。終了後、市内で行なわれている敬老会に出席。△10月1日：若草小学校で行なわれた昭和五十三年登別市消防演習に出席。午後、赤い羽根共同募金運動スタートとともに、街頭に立ち募金協力を呼びかける。△同2日：定例市議会最終日。△同3日：幹部職員と内部打ち合わせを行なう。

△同4日：室蘭市役所において西脇振成人病予防組合監査決算意見書審査を行なう。△同5日：相次ぐ来客と面談、懇親会事項について協議する。

△同6日：諸問題について関係職員と打ち合わせを行なう。△同8日：市立登別中学校創立三十周年記念式典に出席。引き続き、市内の敬老会に出席。

転車の正しい乗り方

や「自転車及び歩行者専用」の標識のある道路では、そこには「歩行者専用」の標識のときは、その車道寄りの「歩行部分」の規制標示（）をゆっくり通ろう。

自転車及び歩行者専用



人と自転車だけ通れる
道通行部分



② 「自転車及び歩行者専用」の標識のある歩道や路側帯を通るときは、徐行して歩行者の通行を妨げないようによく注意し、特に子どもがひとり歩きしているときやからだの不自由な人や老人などが歩いているときは、一時停止するかじゅうぶんスピードを落として、危険がないよう注意しよう。

③ 交差点の手前に「交差点進入禁止」の標示のあるときは、その交差点に入ってはいけません。この場合は、左側の歩道に入ろう。



④ 道路を横断しようとするとき、交差点やその近くに自転車横断帯のあるときは、そこを通らなければいけません。交差点以外のところでも、近くに自転車横断帯があるときは同じです。

自転車横断帯の標識　自転車横断帯の標示



⑤ 自転車に乗るときは、車用の信号に従わなければなりません。しかし、歩行者用信号に「歩行者・自転車専用」の表示があるときは、これに従わなければなりません。

保護者へ

1. 2. 3. 4. 5. の「自転車の交通方法の特例」は、12月1日から施行される改正道路交通法で新しく設けられるものです。

なお「自転車の保護」については、次頁の「自転車の交通方法の特例と保護」をお読みください。

は、酒酔い運転と同様、厳しく処罰されます。

運転管理者などは、運転者に対し、酒酔い運転、麻薬等運転、酒気帯び運転、過労運転、スピード違反、過積載違反をしてはいけません。

使用者がその違反行為をしたときは、6点の違反をした自動車の使用の制限

の使用制限をするときは、右図のよ

う前面の目やすいところに取りつけま

せん。傷損したり、汚損してはいけません。

過ぎた後でなければ、はがしてはい

使用制限の標章



(2) 強制保険に加入していない自動車を運転している者（無保険運転）
(3) 道路上の場所を自動車の保管場所として使用している者（保管場所法違反）

10. 違反行為の点数（改正道路交通法で新たに加わるもの）

違反行為の種別	点数	違反行為の種類	点数
酒酔い運転	15点	高速自動車国道等運転者遵守事項違反	2点
麻薬等運転	15点	保管場所法違反（道路使用）	2点
共同危険行為等禁止違反	9点	自動二輪車乗車方法違反	1点
無車検運行	6点	故障車両表示義務違反	1点
無保険運行	6点	保管場所法違反（長時間駐車）	1点

15点は、それだけで直ちに免許取消しに、6点以上は、それだけで直ちに免許停止になります。

旧軽免許保有者の方へ 旧規格の軽自動車(360cc)に限定された普通免許を持っている人は、この規格をこえる普通自動車を運転するためには、審査を受けなければなりません。この審査方法等が9月21日から改正され、審査の手引きをお渡しするなど審査についての便宜がはかられることになりました。詳しくは、最寄りの試験場、警察署又は指定教習所等へお問い合わせください。

おちついで正しく
かけよう 110番

110番は、あなたの声の交番です。
事件や事故にあつたら、事件事故を見たら、聞いたらすぐダイヤル110番でお知らせください。

110番は早くれば早いほど効果がありますし、おちついで正しく要領よくかけることがあります。
そのため、次のことに注意してください。
○電話の種類によって110番のかけ方が違います。
○加入電話一般家庭や会社にある普通の加入電話からの110番は、受話器をとつてそのまま110番とダイヤルしてください。
○百円公衆電話（黄）、街頭公用電話には、別に緊急通報用ダイヤルがついていますから、この

郷土史探訪

知里真志保を訪ねて

III

広報のぼりべつ

登別小学校から室蘭中学、そして我国最高のエリートコースでした第一高等学校、東京大学英文科にすんだ知里真志保の歩みは、やはり苦難の道でしかなかつたのです。

彼が東大英文科から言語学科にうつり「アイヌ語研究」に本格的に取り組みをした背景には、自分達の歴史への絶望的な悲観と愛着そして、抵抗と憎しみの中では、い上がろうとする民族への使命感を、彼は、両肩に背負つて立ち上った。

知里さんは、一日中大学ノートに書きものを書いていましたが、机に向っている時は、いくら下から呼んでも聞こえないほど熱心でした。

その後、北大の先生になつて、かれたようですが……。

彼はこの時、樺太での研究成果

を集録していましたのでしょし。象牙の塔でした東京帝大に帰り学者としての最高の地位を確保しようと考へていたのかも知れません。

しかし彼は、あえて、北大の北師の金田一博士を越えるために、彼は、樺太アイヌ・千島アイヌの研究に取り組むことになります。

昭和十四年三月、東京帝大の大学院を退き、十五年の春樺太に渡り、府立豊原女学校の先生と樺太博物館技術員の嘱託をしながら、樺太・千島アイヌの言語や生活と住居・社会形態・信仰・祭儀・文學・芸術・習慣などを研究し、昭和十八年、三十四歳で故郷の登別に帰っています。

當時、幌別駅東口前にありました山崎旅館にもすこしの間宿泊し、いましたが、この時の事を、現

植物、動物、人体、生業、祭祀信仰などの「分類アイヌ語辞典」を表わすための膨大な著作を計画して、昭和二十九年には、第一卷の植物編が出版され、昭和三十年一月にはこれら不朽の名著を受けています。

動物編が完成したら「学士院にも推せんしたい」と語られていますが、この頃アメリカの進んだ、言語年代学の方法による新しい学問の分野が導入され、日本民族学協会の依頼で、雪のまだ消えていない道内各地を、アイヌの古老を求めて、アイヌ語方言の採取に歩き回りました。

このように、未知の分野に新しき事をすすめ、学究の道に洋々とした将来を持ちながら、これからが一層光り輝く学問の道が開く時に、彼は既に、心臓病という決定的なやく病に重く侵かされています。

だから、人間編を書いている時にも彼の前には薬屋のように薬が並び、自分で注射をしながら書いたと言われています。

彼が心臓発作で倒れた最初は、不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

昭和三十六年四月、彼の最も尊敬していたユーカラの名人・金成マツは、八十六歳で亡くなりました。

そして、この偉大人を追うようにして、六月九日知里真志保は永遠の眠りにつきました。

妻の美枝に、サイナラと一言い残して彼の闘いの一生は終ったのです。

この頃、彼には中学四年の「山の刀ね・浜の刀ね物語」からはじまり、アイヌの民謡・アイヌの昔話・夫婦同名・アイヌ語法概説、アイヌ語法研究・樺太アイヌ語植物名鑑・樺太アイヌ民具解説その他十種以上の著作を行なつています。



様似町での調査。左手前から河野、知里、更科

東大卒業論文の「アイヌ語法概説」

和三十一年の四十七歳の時でした。昭和二十九年には、第一卷の植物編が出版され、昭和三十年一月にはこれら不朽の名著を受けています。

動物編が完成したら「学士院にも推せんしたい」と語られていますが、この頃アメリカの進んだ、言語年代学の方法による新しい学問の分野が導入され、日本民族学協会の依頼で、雪のまだ消えていない道内各地を、アイヌの古老を求めて、アイヌ語方言の採取に歩き回りました。

このように、未知の分野に新しき事をすすめ、学究の道に洋々とした将来を持ちながら、これからが一層光り輝く学問の道が開く時に、彼は既に、心臓病という決定的なやく病に重く侵かされています。

だから、人間編を書いている時にも彼の前には薬屋のように薬が並び、自分で注射をしながら書いたと言われています。

彼が心臓発作で倒れた最初は、不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

昭和三十六年四月、彼の最も尊敬していたユーカラの名人・金成マツは、八十六歳で亡くなりました。

そして、この偉大人を追うようにして、六月九日知里真志保は永遠の眠りにつきました。

妻の美枝に、サイナラと一言い残して彼の闘いの一生は終ったのです。

この頃、彼には中学四年の「山の刀ね・浜の刀ね物語」からはじまり、アイヌの民謡・アイヌの昔話・夫婦同名・アイヌ語法概説、アイヌ語法研究・樺太アイヌ語植物名鑑・樺太アイヌ民具解説その他十種以上の著作を行なつています。

東大卒業論文の「アイヌ語法概説」

和三十一年の四十七歳の時でした。昭和二十九年には、第一卷の植物編が出版され、昭和三十年一月にはこれら不朽の名著を受けています。

動物編が完成したら「学士院にも推せんしたい」と語られていますが、この頃アメリカの進んだ、言語年代学の方法による新しい学問の分野が導入され、日本民族学協会の依頼で、雪のまだ消えていない道内各地を、アイヌの古老を求めて、アイヌ語方言の採取に歩き回りました。

このように、未知の分野に新しき事をすすめ、学究の道に洋々とした将来を持ちながら、これからが一層光り輝く学問の道が開く時に、彼は既に、心臓病という決定的なやく病に重く侵かされています。

だから、人間編を書いている時にも彼の前には薬屋のように薬が並び、自分で注射をしながら書いたと言われています。

彼が心臓発作で倒れた最初は、不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

新着図書案内

市立図書館

5局4324

新しい波のきれいな音で

放送局間の混信ができるだけ少なくするため、11月23日午前9時ラジオの周波数が変わります。

◎NHK〈室蘭〉

第1放送 945kHz (旧 780kHz)

第2放送 1125kHz (旧 1080kHz)

◎NHK〈浦河〉

第1放送 1341kHz (旧 1340kHz)

第2放送 1602kHz (旧 1600kHz)

◎NHK〈札幌〉

第1放送 567kHz (旧 570kHz)

第2放送 747kHz (旧 750kHz)

◎HBC〈室蘭〉 884kHz (旧 880kHz)

◎HBC〈札幌〉 1287kHz (旧 1290kHz)

◎STV〈室蘭・札幌〉 1440kHz と変わりません。

東大卒業論文の「アイヌ語法概説」

和三十一年の四十七歳の時でした。昭和二十九年には、第一卷の植物編が出版され、昭和三十年一月にはこれら不朽の名著を受けています。

動物編が完成したら「学士院にも推せんしたい」と語られていますが、この頃アメリカの進んだ、言語年代学の方法による新しい学問の分野が導入され、日本民族学協会の依頼で、雪のまだ消えていない道内各地を、アイヌの古老を求めて、アイヌ語方言の採取に歩き回りました。

このように、未知の分野に新しき事をすすめ、学究の道に洋々とした将来を持ちながら、これからが一層光り輝く学問の道が開く時に、彼は既に、心臓病という決定的なやく病に重く侵かされています。

だから、人間編を書いている時にも彼の前には薬屋のように薬が並び、自分で注射をしながら書いたと言われています。

彼が心臓発作で倒れた最初は、不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、

昭和三十六年四月、彼の最も尊敬していたユーカラの名人・金成マツは、八十六歳で亡くなりました。

そして、この偉大人を追うようにして、六月九日知里真志保は永遠の眠りにつきました。

妻の美枝に、サイナラと一言い残して彼の闘いの一生は終ったのです。

この頃、彼には中学四年の「山の刀ね・浜の刀ね物語」からはじまり、アイヌの民謡・アイヌの昔話・夫婦同名・アイヌ語法概説、アイヌ語法研究・樺太アイヌ語植物名鑑・樺太アイヌ民具解説その他十種以上の著作を行なつています。

東大卒業論文の「アイヌ語法概説」

和三十一年の四十七歳の時でした。昭和二十九年には、第一卷の植物編が出版され、昭和三十年一月にはこれら不朽の名著を受けています。

動物編が完成したら「学士院にも推せんしたい」と語られていますが、この頃アメリカの進んだ、言語年代学の方法による新しい学問の分野が導入され、日本民族学協会の依頼で、雪のまだ消えていない道内各地を、アイヌの古老を求めて、アイヌ語方言の採取に歩き回りました。

このように、未知の分野に新しき事をすすめ、学究の道に洋々とした将来を持ちながら、これからが一層光り輝く学問の道が開く時に、彼は既に、心臓病という決定的なやく病に重く侵かされています。

だから、人間編を書いている時にも彼の前には薬屋のように薬が並び、自分で注射をしながら書いたと言われています。

彼が心臓発作で倒れた最初は、不朽の大作です分類アイヌ語辞典の編集などに思ひをはせると、病院金成マツが筆跡した約百三十冊のユーカラ・ノートの整理に、



おかあさん、おうちのカギはだいじょうぶ

「あき県・自転車盗難防止」を呼びかける、全国防犯運動が10月11日から実施されました。

あき県の防止に、次のこととに注意を。○ちょっとの外出にも必ず戸締りをする ○外出のときは近所にひと声 ○玄関の鍵にはシリコンダーワード錠など性能のよいものを ○主鍵のほか、もう一つの補助鍵をつける。



労災防止にラジオ体操

10月12日、北海道曹連幌別工場ラジオ体操優良団体として、室蘭地区ラジオ体操優良団体として、室蘭郵便局長などから表彰されました。

同会は、労働災害防止に役立てようと、昭和42年1月から1日2回(8時、13時)欠かさずラジオ体操を行なってきたもので、市内ではこれで北海道コンクールPSコンクリートに次いで3年連続のラジオ体操優良団体受賞です。

不用品ダイヤル市

5局2111 内線216

おわけします(売り)

電気オルガン、電子レンジ(トヨタ)、あみ機(トヨタオートセブン)、工業用ミシン、ポータブルミシン、小学館学習図書(28冊)、ホームヨーダルター

ゆずってください(買入)

サイクリング自転車、子供用自転車、うさぎ、双子用ベビーカー、ボック式石油ストーブ、車イス

ご寄贈ありがとうございます

(敬称略)

社会福祉協議会(愛情銀行)へ

●現金寄贈 塚本ミネ、山名建設、㈱伊藤電機商会、コカ・コーラボトリング㈱登別出張所、ペプシコーラ㈱、佐藤トヨ、渡辺はる江、伊藤仁一郎、沢田政一、佐々木功、小野陽子フラワーデザイン教室、登別高校生徒会

●物品寄贈 阿部勝吉、大木正、第一滝本館、新日本婦人会、匿名2件

●古切手寄贈 麻サトウ電気、中山博、第一滝本館、上田商事㈱、国立登別病院患者一同、幌別駅、登別中学校、宮下ふじの、中鉢きく、木村ノブ子、絵内陽子

養護老人ホーム恵寿園へ

●物品寄贈 佐藤繁、高畑商店、ダイヤ長谷川商店、菊地力、志賀食品店、今野弘、老人クラブ連合会、中村サナ、大友しげ子、商友会代表山口登、ヤクルト、幸坂政志

国民健康保険

高額療養費の貸付制度が発足しました。

医療技術の進歩あるいは医療費の引き上げなどで、医療費が年々増大し、それによって国民健康保険加入者の負担する高額療養費(本人の負担が三万九千円をこえる額)も増大の一途をたどっています。

このようないかん月から三ヵ月後にならないと支給を受けとること

ができないため、支払いの困難な方々には、金策に悩まされています。

こうした方々に、十月一日から高額療養費貸付制度が実施されました。

この貸付制度は、北海道国民健康保険団体連合会が主体となって実施するもので、貸付の内容・手続きは次のとおりです。

○貸付対象者

○所得税の非課税世帯

○その他、医療費が著しく高額に

なるなど、特別な理由のある方

●貸付額

見込み額の九十割以内。ただし、その額は二万円以上です。

●貸付期間

貸付けた日から、高額療養費の支給を受けた日まで。

●手続き

借入申請などの手続きは、市役所税務部国民健康保険係で行います。

●手続料

詳細は電話5局2111内線2

34へお問い合わせください。

中小企業融資制度のご利用案内

市では、市内中小企業者の経営安定をはかるために、融資制度の融資を拡大して実施しています。

中小企業者のご利用をお勧めします。

詳細については、市観光商工課

商工振興係にお問い合わせください。(電話5局2111内線27)

求人情報を電話で

II 室蘭公共職業安定所

公共職業安定所の雇用情報業務は、これまで求人・求職情報資料の作成配付、求人カードの公開展示などで雇用情報の提供を行なっていましたが、十月からテレガイド導入し電話での求人情報サービス(テレホンサービス)を開始しています。

今のところ、テレガイド機は二つの電話機が同時に着信可能になります。電話番号は、室蘭(0143)24局8012番

の二本で昼・夜間を問わず常時応答します。

情報の内容は、

○特定不況業種離職者向け求人情報

○中高年齢者対象求人情報

○管理運営求人情報

などを必要に応じて一週ごとにプログラムをかけてお知らせしています

ますのでご利用ください。

登別市中小企業特別融資制度

融資名	使途	限度額	期間	利
一般事業資金	運転設備	300万円	3年	1年未満 6.25%
団体事業資金	運転設備	800万円	5年	1年以上 7.0%
独立開業資金	運転設備	1,000万円	3年	タ
小口事業資金	運転設備	2,000万円	5年	タ
	運転設備	300万円	3年	タ
	運転設備	500万円	5年	タ
	運転設備	200万円	2年	タ
	運転設備	300万円	3年	タ

線路内の立入りは危険です

II 室蘭鐵道公安室

線路上は、常に列車が高速で走っているので、機関士が危険を感じて非常ブレーキをかけても、簡単にすぐ止まることができないので、大変危険です。最近各地で、線路内を歩いたり、あるいは動いている列車から飛び降りて、貴い命を失うという痛ましい事故が多発しています。

このような悲惨な事故をなくすため、どうぞ次のことにつき協力ををおねがいします。

○近道と思って踏切でない線路を横断したり、また、線路内を通行することは非常に危険です。

○大人も子供さんも必ず正規の踏切通りましょう。

○子供さんは線路や踏切付近で遊ばせないようしましょう。

もし、このような子供さんを見かけたら、すぐ注意して安全な場所で遊ばせてください。

○列車の乗り降りは、完全に止まつからてしましょう。

